

nir del distrito, caña de azúcar, ajonjolí, maíz, frijol del que se hacen dos cosechas, frutas de clima cálido, sobre todo exquisitos melones en Jojutla, sabrosas anonas en Tlaltizapán, así como el delicado chicozapote de la hacienda de Treinta, que posee una de las mejores huertas del Estado, y es también muy buena la sandía de Chinameca, así como las legumbres del Valle de Jojutla.

Ganadería.—Muy poco se dedican á la cría de ganados en este distrito, con excepción de los que lo hacen en el rancho de Pala (municipalidad de Tlaquiltenango), donde ha habido grandes crías de ganado vacuno, debido á la bondad de los extensos terrenos pastales que posee.

Pesca.—Es de alguna importancia en el distrito, aun cuando podría tenerla mayor, hoy que ya está terminado el ferrocarril hasta Jojutla.

En los ríos Amacusac, Jojutla ó de Tetelpa y Tlaquiltenango, Verde ó del Higuérón y en el de Ixtoluca se pescan bagres, curbinas, roncadores, truchas, salmiches, mojarra, blanquillos y sardinas, calculándose el producto anual de la pesca en 7,000 ú 8,000 kilogramos, cuyo valor se estima en poco más de \$2,000.

Poblaciones principales.—**JOJUTLA DE JUÁREZ**, ciudad, cabecera del distrito y de la municipalidad de su nombre, situada á 50 kilómetros al Sureste de Cuernavaca y á 126 al Sur de México con cuya ciudad está unida por el Ferrocarril Interoceánico. Se halla construida en el fértil y hermoso Valle de Jojutla y á orillas del río de su nombre ó de Tetelpa.

En esta ciudad fué donde por primera vez se introdujo el cultivo del arroz, en el Estado de Morelos, el

año de 1843, y hoy día constituye este cultivo la más importante riqueza de Jojutla y una de las principales del Estado.

Jojutla quiere decir “Entre lo fértil” ó “Entre lo verde.” Su población asciende á 3,067 habitantes.

El día 1º de Enero de cada año celebra esta ciudad una feria de bastante importancia.

Entre sus edificios deben citarse: el Palacio Municipal y la Parroquia.

Jojutla, rodeada de numerosas huertas, presenta un aspecto bellissimo. Su arroz y sus melones son los mejores de Morelos.

Tlaquiltenango (Lugar que blanquea ó relumbra), villa, cabecera de la municipalidad de su nombre, situada á 2 kilómetros al Noreste de Jojutla, á orillas del río de Tlaquiltenango, y en medio de una fértil campiña. Sus habitantes fabrican plátano pasado que es de muy buena clase. También cultivan en grande escala: arroz, caña de azúcar y maíz. Su población asciende á 1,453 habitantes.

Tlaltizapán de Pacheco (En la tierra de greda ó tizate), villa, cabecera de la municipalidad de su nombre, situada á 17 kilómetros al Noreste de Jojutla, en la Cañada de Cuernavaca, á orillas del río del Higuérón ó Salado. Tiene 1,336 habitantes. Esta villa está unida con México y Jojutla por el Ferrocarril Interoceánico.

Actualmente lleva esta villa el nombre de Tlaltizapán de Pacheco, en honor del Sr. General D. Carlos Pacheco, que fué Gobernador del Estado.

En Tlaltizapán se producen las mejores anonas de Morelos.

Huautla (Tierra ó lugar grande), importante Mineral de la municipalidad de Tlaquiltenango, situado en la Sierra de su nombre, rica en minas de plata, galena y fierro. Cuenta 767 habitantes, y su mejor mina es la de Tlachichilpa. Se halla á 50 kilómetros al Sur de Cuautla Morelos y á 45 al Sureste de Jojutla.

Habitantes.—Un gran número pertenece á la raza indígena, y otros á la hispano-americana. Todos hablan el castellano y profesan el catolicismo, y entre los indios se habla el mexicano ó nahualteca.

Industria.—Los habitantes se dedican al cultivo del arroz, la caña de azúcar y el maíz, de preferencia, así como al de las frutas; á la arriería, al comercio, á la cría de ganados, á la minería en Huautla, al corte de maderas y á la fabricación de azúcar, aguardiente de caña, mescal, ladrillos, etc.

Hay una fábrica de aguardiente de caña en Tlaltizapán en la que se fabrican 2,400 barriles al año; 4 máquinas limpiadoras de arroz en Jojutla y 2 en Tlaltizapán; y fábricas de azúcar en las haciendas de Acamilpa, Treinta, Zacatepec y San Nicolás, 2 trapiches en la municipalidad de Tlaquiltenango y uno en la de Jojutla.

Comercio.—Unida hoy día Jojutla con México por el Ferrocarril Interoceánico, es un centro mercantil de gran importancia, no sólo por la cantidad de sus productos que exporta, sino por ser el punto por donde el Estado de Guerrero envía muchos de sus productos á la capital de la República.

Jojutla exporta arroz en gran cantidad, azúcar, maíz, aguardiente, frutas, piedra mineral, leña, etc., é importa de México casi todos los efectos que necesita.

Puede calcularse el movimiento mercantil del distrito en poco menos de un millón de pesos al año.

Ferrocarriles.—El Ferrocarril Interoceánico atraviesa el distrito de Noroeste á Suroeste, y pasa por Tecumán, Tlaltizapán, donde tiene estación, á 186 kilómetros de México, por Tlaquiltenango á 194 y por Jojutla á 196 kilómetros de la ciudad de México.

De Jojutla debe seguir hacia el Poniente para penetrar al distrito de Tetecala, hasta Amacusac, límite de la vía en esta parte de Morelos.

Gobierno.—En Jojutla reside un Jefe Político que administra el distrito, y á quien nombra el Gobernador del Estado.

En cada una de las tres cabeceras de municipalidad hay un Ayuntamiento electo popularmente, y que se renueva por mitad el día 1º de Enero de cada año.

En Jojutla hay un Juez de 1ª instancia de lo civil y lo criminal y un Juez menor, así como en Tlaquiltenango, Tlaltizapán, Huautla y Treinta.

Registro civil.—En el distrito hay los siguientes juzgados del Registro civil:

Juzgados mayores.	Juzgados menores.
Jojutla.	Panchimalco.
	Tlatenchi.
	Tehuixtla.
Tlaquiltenango.	Tetelpa.
	Huautla.
Tlaltizapán.	Huatecalco.
	Pueblo Nuevo.
	Treinta.
	San Miguel.
	Temimilcingo.
	Acamilpa.
	Tecumán.

Hacienda municipal.—Durante el año de 1889 las rentas de las tres municipalidades en que se divide el distrito de Juárez, fueron las siguientes:

Jojutla.....	\$ 3,675 20
Tlaquiltenango.....	3,112 41
Tlaltizapán.....	1,656 13
Total.....	\$ 8,443 74

Instrucción pública.—Hay en el distrito 8 escuelas primarias para niños, 8 para niñas y 19 mixtas, á las que asisten por término medio 509 educandos y 420 educandas. Estas escuelas las sostiene el Gobierno del Estado.

Además, existen 2 escuelas particulares para niños y 2 mixtas, á las que concurren 48 alumnos y 11 alumnas.

Número total de escuelas: 39.—Asistencia media: 988 educandos.

20.—DISTRITO DE TETECALA.

Límites.—Al Norte, el distrito de Cuernavaca; al Oriente, el de Juárez; al Sur y al Suroeste, el Estado de Guerrero, y al Occidente y al Noroeste, el Estado de México.

Población.—21,141 veintiun mil ciento cuarenta y un habitantes; de ellos, 11 españoles.

División política y territorial.—El distrito se divide en 6 municipalidades que comprenden una ciudad, 11 pueblos, 7 haciendas y 21 ranchos, repartidos del modo siguiente:

Municipalidad de Tetecala.

Ciudad de Tetecala.....	1,413 habitantes.
Pueblo de S. Miguel Cuautla.....	420 "
" " Cuauchichinola.....	118 "
Hacienda de Santa Cruz.....	391 "
" " Actopan.....	177 "
" " La Luz..... "
Rancho de Chavarría.....	284 "
" " Apancingo.....	63 "
" " Campo Alegre.....	45 "
" " Salinas.....	133 "
" " La Toma.....	51 "
" " La Pastora.....	98 "
" " Contlalco.....	130 "
Total.....	3,323 habitantes.

Municipalidad de Miacatlán.

Villa de Miacatlán.....	1,049 habitantes.
Pueblo de Coatetelco.....	2,140 "
Hacienda de Miacatlán.....	2,000 "
Rancho de Palpan.....	755 "
" " Tlajotla.....	180 "
Total.....	6,124 habitantes.

Municipalidad de Mazatepec.

Pueblo de Mazatepec.....	1,685 habitantes.
--------------------------	-------------------

Municipalidad de Puente de Ixtla.

Pueblo de Puente de Ixtla....	698 habitantes.
" " San Mateo.....	93 "
" " Ahuehuecingo.....	362 "
" " Xoxocotla.	2,255 "
Hacienda de San José Vista Hermosa.....	998 "
Rancho de Ixtlacotla.	57 "
" " El Estudiante.....	128 "
" " Ixtacoac.....	65 "
" " Tlacotename	101 "
" " Tilzapotla.....	356 "
Total.....	5,413 habitantes.

Municipalidad de Amacusac.

Pueblo de Amacusac.....	1,080 habitantes.
" " Huajintlán.....	411 "
Hacienda de San Gabriel.....	1,247 "
Rancho de la Playa.....	168 "
" " Miahuatlán.....	147 "
" " Casahuatlán.....	18 "
Total.....	3,071 habitantes.

Municipalidad de Coatlán del Río.

Pueblo de Coatlán	734 habitantes.
Hacienda de Cocoyotla.....	261 "
Rancho de Buenavista.....	214 "
" " Tilancingo	162 "
" " Alpuyeca.....	60 "
" " Tinajas.....	94 "
Total.....	1,525 habitantes.

Discripción física.—El distrito de Tetecala ocupa una región fértil y bella, que encierra hermosos campos de caña, riquezas minerales muy abundantes, ríos caudalosos como el Amacusac y el Chalma, y Serranías cubiertas de arbolado y atravesadas por arroyos torrenciales.

Todo el distrito pertenece por completo á la *tierra caliente*, y llama en él la atención, por su asombrosa fertilidad, la *Vega de Tetecala*.

Por la parte Sur del distrito corre la Sierra de San Gabriel, intrincada y majestuosa, la cual se extiende hasta la de Huitzucó (Estado de Guerrero). Hacia el Suroeste de la ciudad de Tetecala, principia la serie de bellísimas montañas llamadas de Cacahuamilpa, que en territorio de Guerrero dan lugar á la magnífica "Gruta de Cacahuamilpa." Por el Noroeste del distrito se levanta la hermosa Sierra de Miacatlán, la cual se prolonga hasta el Estado de México. En este distrito se encuentra el extenso llano de Michapan. La altura del terreno varía desde los 1,000 metros para abajo.

El distrito de Tetecala está perfectamente regado por varios ríos caudalosos. El Amacusac (*Río amarillo ó de los Amates amarillos*), fertiliza el distrito en su parte Sur. Se forma de los ríos San Jerónimo y Chontalcutlán, que vienen del distrito de Tenancingo (Estado de México), y los cuales se reúnen al pié de la Gruta de Cacahuamilpa, y ya unidos toman el nombre de Amacusac, penetrando al Estado de Morelos, por el Suroeste del distrito de Tetecala, el cual, como he dicho, lo cruza de Occidente á Oriente, en su parte Sur, tocando á su paso en los pueblos de Huajintlán y Amacusac, y en el rancho del Estudiante.

Al Amacusac afluyen en territorio del distrito los siguientes ríos: el Chalma ó Río de Plata, que tiene su origen en la municipalidad de Ocuila (Estado de México), y entra al distrito por el sitio llamado La Angostura, pasa por la hacienda de Cocoyotla, el pueblo de Coatlán del Río, la hacienda de Actopan, la ciudad de Tetecala, los pueblos de San Miguel Cuautla y Cuauchichinola, y por terrenos de las haciendas de Santa Cruz y San Gabriel. Se une al Amacusac en el rancho del Estudiante. Este río fertiliza la hermosa Vega de Tetecala, y sus márgenes son bellísimas.

El río Chalma recibe de afluente al río Tembembe, que tiene su origen en el monte de Zempoala, atraviesa la barranca del Joto, y toca en su curso el pueblo de Tetlama (distrito de Cuernavaca), la hacienda y villa de Miacatlán, el pueblo de Mazatepec y el de Puente de Ixtla, donde se une al Chalma.

Como se ve, casi todas las poblaciones del distrito están situadas á orillas de los tres ríos que lo fertilizan; lo que hace que el aspecto de ellas sea muy pintoresco. Entre los lugares cuya perspectiva es bellísima debe citarse la hacienda de San José Vista Hermosa, que, como su nombre lo indica, domina un panorama magnífico. También las haciendas de Cocoyotla, Santa Cruz y Miacatlán, se hallan en lugares bastante amenos, así como la de San Gabriel, que es muy poblada, y en cuyos terrenos se encuentran las aguas termales de Tula.

En la municipalidad de Miacatlán se encuentra la laguna de Coatetelco cerca del pueblo del mismo nombre, y en cuyas aguas abundan los peces y aves acuáticas.

Clima.—En todo el distrito se experimenta un clima caliente y enfermizo. Las lluvias y las heladas son moderadas. Las enfermedades más comunes son las calenturas ó fiebres intermitentes y la neumonía.

Minería.—Aun cuando apenas empieza á explotarse en el distrito la minería, su territorio posee grandes riquezas minerales, entre las que es preciso citar de preferencia las minas de cinabrio de Santa Rosa (municipalidad de Miacatlán).

Conforme á los últimos denuncios, se sabe que hay minas de plata en La Chía, en el Cerro del Mezquite, en la Barranca de la Lima, de carbón de piedra en Tetecala, catas de pintas platosas en el Cerro del Zapote (municipalidad de Miacatlán), de cinabrio en Tlajotla, de plata en Los Bonetes y La Gavira, y cata de amianto en Los Idolos (municipalidad de Puente de Ixtla); de arcilla y mármol en Joya de Acatitlán (municipalidad de Tetecala); de plata y oro en Cerro de las Piedras (municipalidad de Amacusac); de plata en Ojo de Agua y placer de oro en las Víboras (municipalidad de Tetecala).

El Gobierno del Estado remitió á la Exposición de París muestras de *tierra verde* (sulf. cob.) de Mazatepec, corcho fósil de Puente de Ixtla, yeso blanco de Coatetelco, manganeso y jabón mineral de Tetecala, y cantera roja y morada de Miacatlán.

Agricultura.—Los productos de la agricultura del distrito corresponden á su fertilidad. Se cosecha en gran cantidad, sobre todo en la Vega de Tetecala: caña de azúcar, arroz, maíz, café, frijol, yuca ó huacamoto, plátanos en gran cantidad, sobre todo en Coatlán del Río, frutas, (mangos, chicozapotes, sobre todo

los de la hacienda de Cocoyotla, cocos de Tetecala y Coatlán del Río, mameyes, aguacates, limas, naranjas, caimitos, limones, anonas, guanábanas, cuajilotes, chirimoyas, huamúchiles, ciruelas, jícamas, melones, sandías, etc.) También se cultivan exquisitas legumbres.

Ganadería.—Se hace en muy pequeña escala la cría de ganado vacuno y porcino, pues la mayor parte del que se consume en el distrito se trae del Estado de Guerrero.

Caza y pesca.—En sus bosques y montes abundan los venados, las liebres, los conejos, etc.

En el río Chalma se pescan bagres, truchas, salmiches, mojarras y mixpapatlas; en el río Tembembe, pescados bagres y mojarras; blanquillos, mojarras, bagres, truchas, salmiches y platillas, en el río Amacusac, y en la laguna de Coatetelco, solamente mojarras.

Se calcula el producto de la pesca en cerca de 10,000 kilogramos al año, sobre todo en Amacusac y Puente de Ixtla.

Poblaciones principales.—TETECALA DE LA REFORMA (Casas de piedra), ciudad, cabecera del distrito y de la municipalidad de su nombre, situada en la fértil y hermosa Vega de Tetecala, á orillas del río Chalma ó de Plata, á 48 kilómetros al Suroeste de Cuernavaca y á 124 de México, en medio de huertas y plantíos de caña. En el paso del río de Chalma y en el camino para la hacienda de San Gabriel hay un magnífico puente de fierro que mandó construir el Gobierno del Estado.

Hay que citar el Palacio Municipal, el Teatro, el Mercado y el elegante jardín de la Plaza Principal.

Tetecala es un centro comercial de alguna importancia, y cuenta con 1,413 habitantes.

Coatlán del Río (Entre las culebras), pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, situado en las márgenes del Chalma, en medio de una hermosa campiña á 8½ kilómetros al Noroeste de Tetecala.

En este pueblo se producen esquisitos cocos y gran cantidad de plátanos. Cuenta con 734 habitantes.

Miacatlán (Lugar de muchos carrizos), villa, cabecera de la municipalidad de su nombre, situada á orillas del río Tembembe y cerca de la magnífica y poblada hacienda de Miacatlán. Dista 12½ kilómetros al Noreste de Tetecala, y tiene 3,049 habitantes, contando los de la hacienda, en la que se fabrica azúcar, panocha y aguardiente de caña.

Mazatepec (Cerro de los venados), pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, situado cerca del río Tembembe, á 3½ kilómetros al Oriente de Tetecala. Produce muy buen arroz y en gran cantidad, y cuenta con 1,685 habitantes.

En este pueblo se celebra, el cuarto viernes de cuaresma de cada año, una feria muy concurrida.

Puente de Ixtla (Ixtla significa "llanura"), pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, situado en la carretera de México á Acapulco, en la unión de los ríos Chalma y Tembembe, á 25 kilómetros de Tetecala. Cuenta con 698 habitantes. Este pueblo se ha formado hace poco tiempo al derredor del puente construido sobre el río Tembembe.

Amacusac (Junto á los amates amarillos), pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, en la carretera de México á Acapulco y á orillas del caudaloso río Amacusac, cuyo trasborde para pasarlo se verifica en un chalán, á 22 kilómetros al Sureste de Tetecala y á 122 al Suroeste de la capital de la República.

Amacusac es el punto terminal de la línea del Ferrocarril Interoceánico en el Estado de Morelos. Tiene 1,080 habitantes.

San Gabriel, hacienda muy cercana á Puente de Ixtla, y á 4 kilómetros de Amacusac. Tiene 1,247 habitantes y es lugar de mucho comercio.

Coatetelco (Pedregal de las culebras), pueblo situado á orillas de la laguna de su nombre. Tiene 2,140 habitantes, y hace mucho comercio con Tetecala y Cuernavaca.

Habitantes.—La mayoría pertenece á la raza hispano-americana, contándose gran número de indígenas y unos cuantos españoles. Todos hablan el castellano y son católicos. Hay algunos protestantes, y los indios hablan el mexicano.

Industria.—En el distrito se dedican á la agricultura, con especialidad al cultivo de la caña de azúcar, el arroz, el maíz y el frijol, aun cuando también se cultiva en pequeña escala el café. En algunos lugares se crían ganados vacuno, caballar y porcino. En los ríos Amacusac y Chalma se hace la pesca de bagres, mojarras, truchas, etc., que ocupa á muchas personas de Amacusac, y Puente de Ixtla. Se comienzan á explotar las minas, entre ellas las de cinabrio de Santa Rosa. También es industria de los habitantes el comercio, así como la arriería. En Miacatlán se fabrican bozalillos y cabestros de cerda; aceite de higuera, cacahuananche y ajonjolí, en Amacusac; aguardiente mescal en Miacatlán, y reatas en Palpan. El algodón comienza á cultivarse en Mazatepec.

Hay en el distrito 5 fábricas de aguardiente de caña que elaboran 7,206 barriles al año, en las haciendas

de San Gabriel, Miacatlán, Cocoyotla, Actopan y San José Vista Hermosa; 2 máquinas limpiadoras de arroz en Tetecala, y 6 fincas en las que se fabrican azúcar, miel y panocha y son las mismas que donde se elabora aguardiente, y además la hacienda de Santa Cruz, siendo la más importante la de Miacatlán.

Comercio.—El distrito de Tetecala exporta para la capital de la República: azúcar, panocha, miel, arroz y frutas, así como para los Estados de México y Guerrero; para las poblaciones de Morelos los productos de su industria, y además gran cantidad de peces.

Hay un camino en buen estado que conduce de Tetecala á Amacusac pasando por San Gabriel y Puente de Ixtla, otro que por Miacatlán y Palpan va al Estado de México, y otro que de Miacatlán sigue por Coatetelco, Alpuyeca y Xochitepec, hasta llegar á Cuernavaca. Este último camino es el que toman los arrieros que llevan los productos del distrito á Cuernavaca y México.

Puede estimarse en más de seiscientos mil pesos al año el movimiento mercantil del distrito.

Ferrocarriles.—El Ferrocarril Interoceánico, en construcción, debe unir á Jojutla con Amacusac, pasando probablemente por Puente de Ixtla y San Gabriel.

Gobierno.—En Tetecala reside un Jefe Político que administra el distrito, y á quien nombra el Gobernador.

En cada una de las 6 cabeceras de municipalidad, hay un Ayuntamiento constitucional electo por el pueblo, y que se renueva por mitad el día 1º de Enero de cada año.

En Tetecala hay un Juez de 1ª instancia de lo civil

y lo criminal. Hay un Juez menor en cada uno de los siguientes lugares: Tetecala, Miacatlán, Coatetelco, Palpan, Mazatepec, Puente de Ixtla, Xoxocotla, Amacusac, San Gabriel y Coatlán del Río.

Beneficencia pública.—En Tetecala hay un Hospital Civil, sostenido por el Gobierno del Estado, y cuyo edificio pertenece al Ayuntamiento.

Registro Civil.—En el distrito hay los siguientes Juzgados del Registro Civil:

Juzgados mayores.	Juzgados menores.
Tetecala.	San Miguel Cuautla. Cuauchichinola. Chavarría.
Miacatlán.	Coatetelco. Palpan. Tlajotla.
Mazatepec. Puente de Ixtla.	Vista Hermosa. Xoxocotla. Ahuehuetzingo. Tilzapotla.
Amacusac.	San Gabriel. Huajintlán.
Coatlán del Río.	

Hacienda municipal.—Las rentas de las 6 municipalidades en que se divide el distrito, fueron las siguientes, durante el año de 1889:

Tetecala	\$ 5,065 16
Miacatlán	1,603 00
Mazatepec	644 89
Puente de Ixtla.....	855 82
Amacusac	1,514 74
Coatlán del Río.....	485 90
Total.....	\$ 10,169 51

Instrucción pública.—En el distrito hay 10 escuelas primarias para niños, 10 para niñas y 15 mixtas, sostenidas por el Gobierno del Estado. A ellas concurren por término medio 593 educandos y 439 educandas.

Número total de escuelas: 35.—Asistencia media: 1,032 alumnos.

21.—HABITANTES.

El Estado de Morelos cuenta con 144,199 habitantes; de ellos, 73,109 hombres y 72,090 mujeres.

La raza hispano-americana está representada por 79,943 individuos. El tipo del morelense no es precisamente el de un hombre vigoroso, debido al clima cálido que se experimenta en casi todo el territorio del Estado; pero en general es de buena constitución, sobrio en sus costumbres, trabajador, amante de la ilustración, poco fanático, valiente, activo y emprendedor, muy afecto á independerse del proletariado, pues es muy raro el habitante que no posee bienes raíces y alguna cantidad de dinero. Su tipo físico es el siguiente: estatura regular, facciones proporcionadas, color moreno claro, raras veces oscuro, barba y pelo lacio y ojos negros. Las mujeres morelenses son bellas y afales.

Pero la cualidad que distingue al morelense es el patriotismo sincero. Por eso casi todas sus poblaciones llevan el aditamento de los nombres de los héroes de la Patria, y le ha erigido una estatua al inmortal Cura D. Mariano Matamoros en Jantetelco, y pronto se engalanará Cuautla con la estatua del glorioso Cu-